

揮毫
心寺長老
高口恭行師



新縁起

四天王寺 勘学部
文化財係主任・学芸員
一本崇之



一一〇二年聖徳太子一四〇〇年御聖忌記念

回文化の再建

32回

むねたかき
いらかも灰となるかみの
ほのふにのる軒の端もなし
大空にそびへし軒もやけはて、
げに雲水のあはれよの中
さだめなき

あをひとぐさのいましめや
けぶりとのぼる千代のふるでら
篠強（篠崎小竹）

享和元（一八〇一）年12月5日

の雷火は四天王寺に甚大な被害をも

たらし、変わり果てた伽藍に人々は
茫然と立ち尽くすしかありませんでした。

これまで四天王寺は、伽藍を焼失
しても豊臣家や徳川幕府の庇護を受
けて復興を果たしてきました。しかし
時は江戸時代も後期にはいり、幕
府の財政も衰退の一途をたどつてお
り、一寺院に莫大な再建資金を投じ
るような余裕はありませんでした。
そのような中、大坂の民衆が支援
の手を差し伸べます。火災翌年の享
和2（一八〇二）年には、御用瓦師
の寺島藤左衛門が金2500両もの
大金を寄付したほか、天満市場の吉
野屋右九衛門が鐘楼仮堂を建立する
など、幾人かの篤志家によつて寄進
が行われました。とはいへ、不況に
よりなかなか浄財は集まらず、再建

事業は難航します。そこで立ち上がり
たのが、大坂白銀町（現在の中央区
東心斎橋1丁目）にて紙屑問屋を営
んでいた淡路屋太郎兵衛（あわじや
たろべえ）でした。



元来、篤信家であつた太郎兵衛は、
伽藍復興のために自身の全財産を投
じますが、それでも足りなかつたため、
自ら勧進元となつて、毎日四天王寺
の境内に赴いては袴（かみしも）姿
で土下座をして参詣者からの喜捨を
募りました。またある時は、空の千
両箱をいくつも牛車に載せて、寄進のよ
うにみせる幟（さき）を立てて市内
を練り歩いたといいます。

文化10（一八一三）年に54歳の生涯
を閉じます。四天王寺の復興に余生
をかけて尽力した功績をたたえ、金
堂には袴を身にまとつた淡路屋太郎
兵衛の木造が安置されました（写真）。

文化8（一八一一）年には、移築
した講堂や六時堂へ仏像が搬入され、
翌9（一八一二）年には金堂や仁王
門などが落慶し、火災から11年を経
てようやく伽藍復興が成し遂げられ
ました。

伽藍復興を見届けた太郎兵衛は、
をかけて尽力した功績をたたえ、金
堂には袴を身にまとつた淡路屋太郎
兵衛の木造が安置されました（写真）。
残念ながら、像は空襲で焼失され
る。穴が開いたりひびの
入つたりした鍋や釜を、吹子
(ふいご)送風機で起こし
た火力で、しろめ（銅と亜鉛
の合金）などを溶かして修繕
する職業だ。店構えをせず
町々を回り作業した。

路上で仕事をしている铸掛
屋の所に近所の悪童
どもが5、6人やつ
てきて、からかい半
分の質問をする。吹
子の火を見て、「おつ
たん、その青い火の
中から幽靈出るんか」
とか「おつたん、あ
んたに連合（つれあ
いはおるんか）など
の悪態をつく。中に
1人おとなしい子ど
もがいるので铸掛屋
が「あんたは大人し
いな」と誉める「う
ち病氣」とやり返す。
ガキ大将とおぼし

文章をすつきりと読みやすくするテク
ニックのひとつに「余分な言葉をはぶく」
があります。例文だったら、「なぜかとい
うと」がなくとも意味は通じます。「そ
の理由は」や「そのわけは」といった表現も、
たいていの場合ないほうが読みやすい。む
しろ、それらがあることにより、もつた
ぶつた感じがして印象を悪くします。

私は彼の意見には反対です。時期尚
早だと思うからです。

「これから●●について書きます」などの
前置きも読み手にとつては邪魔なもので
す。この程度ですめば「まだまし」ですが、
何行にもわたつて続けば読み手は飽きて
しまうでしょう。

「かなり」や「とりわけ」といった具体的
的な中身がなく、抽象的で、なくとも通
じる修飾語もできるだけはぶくようにし
ましよう。不要なものは削つて单刀直入
に書く。それが読み手の理解を進める一
番の近道です。

日下部金兵衛撮影

上町台地上にある高津高校出身。新聞社・出版社勤務を経て、現在、Webや雑誌等で活動中。NPO法人「まち・すまいづくり」会員。

※本連載は「うえまち号外」掲載分以外も、Webでご覧いただけます（ノート「うえまち」で検索）。

2022年1・2月号
号外 2022 2

発行：NPO法人まち・すまいづくり
発行人：竹村伍郎
TEL&FAX：06-6779-7222
http://www.machi-sumai.com/
uemachi@machi-sumai.com
〒543-0043
大阪市天王寺区勝山1-11-29

らくごハローワーク

相羽秋夫の

いかけ『铸掛屋』は鍋釜直し飯を喰う

第2職

めし

めし